

アイスクラブ通信

NEW

vol.
71

2019 autumn

IRIS CLUB Information for our members

KŌEKISHA アイスクラブ事務局



0120-333-838

〒522-0054 滋賀県彦根市西今町939番地 株式会社公益社

<http://www.shiga-koekisha.co.jp>

IRIS(アイリス)は、菖蒲・花菖蒲など、あやめ科の植物を表す言葉ですが、ギリシャ神話では「虹の女神」のことをいいます。アイスクラブ通信「虹」は、私どもとみなさまを結ぶ架け橋として、楽しんでいただけるよう、また、お役にたてるようにと願い、会員のみなさまにだけお届けしております。



知っていそうで知らない ニッポン再発見 ⑳

龍應山 西明寺

犬上郡甲良町大字池寺 26

tel.0749-38-4008

<https://saimyouji.com>

国宝・重文の宝庫

西明寺はおよそ1200年の歴史を誇る日本を代表する古刹である。織田信長の兵火をまぬがれた、鎌倉時代初期に建立された本堂と三重塔は国宝、室町時代の建築である二天門は重要文化財である。

あまり知られていないが、本堂は、中尊寺金色堂、東大寺南大門、法隆寺西院伽藍の五重塔と同じく国宝・第一号指定。三重塔初層内陣の壁画は、平成14年(2002)、国宝建造物とは別に美術工芸部門として国の重要文化財の指定を受けている。鎌倉時代のものとしては国内唯一の壁画で、大日如来像の周囲に立つ四天

柱には32の菩薩像が描かれ曼荼羅を構成し、壁面の8枚の絵は天台宗の重要経典「法華経」の主要な場面が描かれている。純度の高い岩絵の具を使い、極彩色の荘厳な世界を表現している。荘厳を「そうごん」と読むときは、威厳、おごそ厳か、気高さ、近寄りがたい美などをイメージするが、「しょうごん」と読むときには意味が異なり仏像や仏堂を美しく厳かに飾りつけることをいう。壁画は荘厳(そうごん)な荘厳(しょうごん)なのだ。

仏像は、本尊木造薬師如来立像(秘仏)、木造二天王(多聞天・廣目天)立像、木造不動明王および二童子像、木造釈迦如来立像が国の重要文化財の指定を受けている。



指定名勝の「蓬萊庭」は小堀遠州の作庭を参考にしたと伝わり、近江の歴史、自然、信仰のなかに身をおくことができる。

ところで、西明寺は「近江の苔寺」と呼ばれることもある。国道307号沿いの山門から登ると、参道の両側に石垣があり、苔で覆われた平地が段々と続いている。かつて、17の諸堂・300の僧坊が、信長の焼き討ちの烈火に巻き込まれたところにもびっしりと苔が生し、神聖さや凜とした寺の雰囲気を実際立させている。気高い空気を纏うことで、信仰の心が呼び覚まされるようだ。

天台宗の日頃の修行に「一、掃除(作務)・二、看経(かんきん:お経を読むこと)・三、学問」とある。それは、心善美を求める英知の荘厳ではないだろうか。

雲行



▶三重塔初層内陣

近江の苔寺

アメリカのニュース専門放送局・CNNのウェブ特集において、厳島神社(広島)、金閣寺(京都)とならび「日本の最も美しい場所31選」に選ばれ、西明寺は世界の人々が知るところとなった。紅葉の見事さはもちろん、春・秋・冬と花咲く不断桜(県指定天然記念物)や国

LINE@

アイスクラブ
LINE 友達募集中!

アイリス会員様にお得な情報を配信いたします。
LINEのお友達登録から「QRコード」または「ID検索: @hya0049s」で登録してください。



TOPIC 1

お墓のお引越し

「お墓、お仏壇は手を合わせるほど良い」ということは、皆さんご理解されていると思います。特にお墓は、家から離れていることが多いので、なかなか毎日お参りする訳にはいきません。ましてや遠方にお住まいの方は、なおさらですね。中高年世代の私達は、お墓のある故郷のことは幼い頃の記憶の中に残っていますが、次の世代になると核家族化や多忙がゆえに、関わりが少なく愛着の

無い所に時間をかけてお参りに行くのが、億劫になるのも諫めません。



近年、世代交代が進むにつれお墓の引越しが多くなってきました。最初に述べましたが、「お墓とお仏壇は手を合わせるほど良い」であり、住んでいる地域に引っ越すことは悪いことではありません。むしろ良いことだと思います。

ここからは、お墓の移転についてお話させていただきます。お墓を移転することを「改葬」といいます。墓地に埋葬されている遺骨を他の墓地に移す改葬は、遺骨を勝手に出して勝手に納めることはできません。今のお墓がある場所と移転先のお墓の双方に関わる手続きが必要です。

改葬の流れ

- Step1 新しい墓地を探す
「墓地使用許可書」等
- Step2 建墓の相談
- Step3 改装許可申請
墓地のある役場・墓地管理者等
- Step4 ご遺骨を取り出す
「閉眼式」や「魂抜き」と呼ばれる宗教儀式。取り出しは石材店が行う
- Step5 ご遺骨の安置
自宅やお寺で新しい墓地が完成するまで安置
- Step6 新しいお墓に納骨
「建碑式」「魂入れ」

TOPIC 2

フラワーガーデンアイリス 移転オープンしました！

6月27日(木)フラワーガーデンアイリスは、PLAZA IRIS内に移転オープンしました。梅雨空でしたが、当日は晴れ間ものぞく中たくさんのお客様にご来店いただきありがとうございました。

こちらでも今までと同様、切り花をはじめ、お供え、お祝いのお花はもちろん、プリザーブドフラワーやハーバリウムなど、ギフトも各種取り揃えてお待ちしております。

新しくなったフラワーガーデンアイリスに、お気軽に遊びに来てくださいね。



TOPIC 3

消防訓練実施しました

公益社では、年2回消防訓練を実施しています。今回の訓練では、消防署への通報連絡、初期消火、避難誘導等を行いました。

訓練とはいえ、消防署へ実際に連絡してみると、消防署との対応に慌ててしまうということもあり、落ち着いて行動することが大切であることを実感しました。2分以内に行わなければならない初期消火に対しては、近くの消火器の設置場所の確認と水消火器を使用して一連の動きを確認しました。避難誘導はその場の適切な判断で速やかな指示が必要です。訓練は大切ですが、やはりすべては火事を予防することが一番大事であることを参加したスタッフ一同再確認しました。



▶初期消火活動



▶放送設備を使用しての避難誘導

TOPIC 4

イベント開催しました！

● 6月30日(日) 八日市公益会館



▶花ひろば市



▶アロマスワッグ教室

● 6月30日(日) フィリアホール彦根



▶カイロプラクティック教室

講師：カイロプラクティック ニコ 藤井氏

● 7月13日(土) 近江八幡公益会館



▶神道と御代替わり

講師：日牟禮八幡宮 禰宜 岳 一隆氏

『敬老の日(9月第三月曜日)』に思う！

よく「老人」は何歳からと問われますが、昔と違い今の人は総じて“若い”のひと言に尽きます。60歳になりますと、町内から「老人会」の案内(勧誘)が届きますが入会する人は少ないようです。現在日本人の肉体年齢(一つの計算方法)は、実年齢の7掛けに相当するといわれます。即ち60歳×0.7=42で、60歳はバリバリの現役になるわけです。しかし、どこかで老人の規定を引かなければなりません。「国民年金法」は、「老人基礎年金の支給を65歳に達したとき」と定めており、65歳で「老人」という言葉を用いています。

「シルバーシート」は高齢者・障害者の使用を優先とした座席です。昭和48年(1973)9月15日(敬老の日)、東京の山手線と京浜東北線で初めて設置されました。シルバーという言葉は、もともと国鉄時代に50歳以上の夫婦の旧婚旅行に「シルバー周遊券」を発行していたことに由来するそうです。

また、英語では老人を「シニア(senior)」と呼びますが、この意味は年長者・上級者・高い地位の者と訳されます。

「敬老の日」は「多年にわたり社会につくしてきた老人を敬愛し、長寿を祝う日」と記されています。現状は「老人を敬愛する」心にまではほど遠い気がします。むしろ「軽老」の風潮が進んでいることを嘆く人は多いのではないのでしょうか！皆様はいかがでしょう！

敬老(長寿)のお祝い

「敬老(長寿)」の祝いは儒教の敬老思想と長寿を尊ぶ思想に由来します。唐から宋の時代に「詩」を贈ることが流行しました。これが日本に伝わり、奈良時代や平安時代に貴族の間で広がりました。祝う年は奈良時代は40・50・60歳の10年刻みでしたが、鎌倉時代から、現在の61・70・77歳となり、長寿の祝いに贈り物をするのが流行しました。

【還暦】 数え年61歳で「還暦」を迎えます。「赤いちゃんちゃんこ」と「頭巾」を贈って祝う風習が日本中にあります。人生50年時代の名残で、60歳は長寿でめでたいことでした。

【古希】 数え年70歳のお祝い。唐の詩人・杜甫(とほ)の「曲江詩(きょくこうのし)」の一節「人生七十古来稀」・人生古希・稀なりから名付けられたといわれます。

【喜寿】 数え年77歳のお祝い。「喜」の草書体は「菘」、七十七に見えることから、この名前がつけられたといわれます。

【傘寿】 数え年80歳のお祝い。「傘」の略字「伞」が八十に見えることからこの名前がつけました。

【半寿】 数え年81歳のお祝い。「八十一」を合わせると、「半」の字になることからこの名前がつけました。

【米寿】 数え年88歳のお祝い。「米」の字を分解すると「八十八」になることからこの名前がつけました。

【白寿】 数え年99歳のお祝い。「百」から上の「一」を引きますと「白」になることからこの名前がつけました。

【上寿】 数え年100歳のお祝い。長寿を上中下で分けると、下寿は60歳、中寿は80歳、上寿は100歳を意味します。

【茶寿】 数え年108歳のお祝い。「茶」の字を分解しますと八十八、十、十となり、合わせると108歳になります。

【皇寿】 「皇」の字を分解しますと、白(一を加えると百になるので99)と「王(十と二)」すべて合わせると111歳になります。

【大還暦】 2回目の「還暦」で120歳です。

【天寿】 250歳???

「長寿を尊ぶ」とは「命を尊ぶ」とことイコールです。現代を生きる私たちの敬老の行いが次代に引き継がれてゆくのだと、シリアスに考えております。(猫田文吾)



サロン ド フルールプラス 『Salon de Fleur+』 開催しています!!

5月からスタートした、お花のレッスン Salon de Fleur+。

6月は「カレイドフレームアレンジ」、7月は「お部屋で楽しむ箱庭」、8月は「ポタニカルキャンドルホルダー」と、ひと味違ったアレンジをご紹介します。

時には笑い声があがり、時には真剣な雰囲気。のなか素敵なひとときを、ご一緒させていただきました。



これからの レッスン

秋色アジサイのリースアレンジ



10月

11月



コーンスタイルアレンジ X'masスワッグ



12月

IRISならではのフレッシュなお花でアレンジを楽しんでみませんか？

詳しくはスタッフまでお問合せくださいね♥



協力 鮭割烹 銀水
彦根市旭町9-5 tel.0749-22-0919

新鮮な魚介類はもちろん、松茸や筍など四季折々の旬の食材や、鮎寿司・近江牛など地元の食材を用い、日本料理ならではの味を表現する。

店内は、活気のあるカウンター席と、プライベートから接待まで幅広く使える落ち着いた個室を備えている。駅から近いこともあって遠方からも集まりやすく、法事・法要などの会食や同窓会などにもぴったりだ。

雅都さんは、「伝統を大事にしながら、今の時代に合った料理にも挑戦していきたい」と話す。伝統とはイノベーションの連続だという。2代目の挑戦は始まったばかりである。

伝統

淡海の老舗

鮭割烹 銀水は、彦根駅前にある老舗の料理店だ。もともとは、「レストラン 銀水」という洋食店だったが、昭和35年に先代の店主樋口久雄さんが鮭割烹として店を開き、以来60年近くの歴史を誇る。5年ほど前からは息子の雅都さんが店主を継ぎ親子2代で店を切り盛りしている。

教えて
戌亥先生

お布施について

「お布施」といいますと、「拜んで(読経)もらった僧侶に包むお金」と思う人が多いことでしょう。これはとんでもない誤解です。

お釈迦さまの残されたお言葉には、布施は「施して喜び、施した自分と施しを受けた人と施した物とこの三つをともに忘れるのが最上である」とあります。おそらく一般の人々は読経という一種の労働をしてもらったのだから、それに対する謝礼をするのが当然という思いがあります。それにしても少し高すぎる……本来は、「お経代」や「戒名料」などの規定はありません。布施には次の3種類があります。

法 施 正しい仏教を世に広め伝え、精神的な無形の施しをする。これが僧侶の勤めであるはずで。

財 施 寺院や僧侶に対して、信者(檀家)側からお金や物を施すことをいいます。仏法の真理を教えてくれたことへの感謝の気持ちを表すものです。僧侶から請求されるものではないのです。

無畏施 不安やおそれを持っている人々や災難で困っている人々にひろく慈悲を行うことです。今なら「ボランティア」の精神活動といえます。

葬儀において、お布施は読経してもらったから渡すものではありません。僧侶は読経という「法施と呼ばれる実践行」で、死という悲しい出来事にであった遺族に正しい教えを説き、遺族は、故人に代わり「布施という実践行をする」ことによって功德を積みまます。

「檀那寺」の檀那は、布施の語源である「ダーナ」という梵語を漢字に音写したものです。すなわち、「布施を差し上げる対象のお寺」という意味ですから、寺院の経営を支えるために日頃から布施をするべきなのに、家族の一員が死んだときや法事をしてもらった時にだけに慌てて「お布施」を包むので、お布施イコール読経料とか、僧侶は葬儀で稼いでいるといった誤解が生じるのです。

アイリス カレンダー

イベント案内

● 近江八幡公益会館 文化講座

■ 9月14日(土) 「禅の教えと坐禅体験講座」
10:00~11:00 講師:興福寺住職・禅文化研究所主幹 西村恵学師

● フィリアホール彦根 文化講座

■ 9月23日(月祝) 「少しでも損をしないための年金講座」
10:00~11:00 講師:社会保険労務士 北川圭英氏

● 多賀公益会館

■ 9月29日(日) 「秋の感謝祭」
9:00~14:00 人形法要祭、修活セミナー 他

みなさまのおたよりから

- アイリスクラブ通信は、毎回興味深く楽しみにしています。今回身近なところに歴史を語る文化財があることを再確認しました。(彦根市:男性)
- ニッポン再発見は私なりに発見があり楽しみです。近くでも知らないことが多く、また行ってみたいくなり、心が和みます。(近江八幡市:女性)
- 葬祭に関する内容の説明はわかりやすく、具体的であり役立ちます。(彦根市:男性)
- アメキの記事を懐かしく読ませていただきました。子供の頃よく行っていました。また一度行ってみたいと思います。(近江八幡市:女性)
- これから気をつけなければいけない食中毒の季節。とても参考になりました。(東近江市:女性)

いつもたくさんメッセージ、ありがとうございます。

ご葬儀後のアンケートよりお客様のお声

男子トイレのウォシュレットが使用できず、近くの職員に報告したが、結果報告なし。他の施設でもまれにあることなので、会館使用前に点検をされたらどうか。



— 貴重なご意見ありがとうございました —

お客様のご指摘を受けたにもかかわらず、スタッフが結果報告できておらず申し訳ございませんでした。

今後はお客様にご指摘いただいた場合は、すみやかに対応し、その結果をご報告するようスタッフ全員に共有いたしました。また今回はウォシュレットの電池切れが原因でしたので、入館前のチェック項目に追加するよう徹底いたしました。

公益社

ご愛読者プレゼント

会員のみなさまに日頃の感謝の気持ちを込めて



「淡海の老舗」でご紹介
鮓割烹 銀水様

お食事券3,000円相当
*写真はイメージです

応募締切
2019年9月20日(金) 必着

抽選で
10
名様に

- 同封の応募ハガキのアンケートにお答えのうえ、必要事項を記入しご応募ください。
- 当選された方にはプレゼントお渡し日をご連絡させていただくと共に、次号にて発表させていただきます。

vol.70 アメキ様 駄菓子詰合せご当選者

彦根市:森 芳子様・林 清貢様・川本良子様・島田輝子様・岩崎絹代様・林 初美様
東近江市:奥田久男様・門野なみ様 近江八幡市:高橋紀子様・森田義雄様

公益社は、24時間365日いつでも対応いたします

株式会社 公益社 本社:〒522-0054 滋賀県彦根市西今町939番地
TEL.0749(22)5000 FAX.0749(22)0042

ご葬儀のご相談・ご依頼・資料のご請求は

☎ 0120-61-4000